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La asistencia y participación de las más de 100 
personas en el primer encuentro de desarrollo 
local Agropecuario de esta región, realizado 

el 18 de julio de 2024 en el Hotel Lagotours de San 
Jerónimo, marcará la agenda de los gobiernos mu-
nicipales y departamental en este cuatrienio, en lo 
que al tema agropecuario se refiere.
Con la presencia de agricultores, ganaderos, pro-
ductores, emprendedores, empresarios, alcaldes,  
concejales, secretarios de agricultura, expositores,  
y gremios como la Zijin Continental Gold, Amoc-
cidente, el Encuentro de dirigentes de Occidente;  
educativos como el Sena, la U de A, el Tecoc;  el 
CUEE, el Arzobispado, entre otros, se llevó a cabo 
una jornada de construcción para todos.
Este Encuentro propuesto por el periódico El OC-
CIDENTAL y que fue convocado por este, por el 
Comité de ganadores y agricultores del occidente 
antioqueño CORAGOA, la Zijin Continental Gold 
y Comfenalco, cumplió a cabalidad con el propósi-
to de poner a pensar a la región para dónde va el 
Occidente en materia del sector Agropecuario, 
turístico, minero y educativo.

El conocimiento de los productores del sector, uni-
do al análisis de los planes de desarrollo por parte 
de Coragoa, llevar a reflexionar sobre la pertinencia 
de ciertos cultivos e inversiones, dónde se mostró 
la realidad del sector ganadero, porcicola y avícola 
y las posibilidades ciertas y cercanas con los puer-
tos de Urabá; pensar en la construcción de unidades 
agrícolas que demanda el mundo y dónde se tienen 
todas las posibilidades de exportación.
Variadas propuestas y exposiciones:  
El CUEE fue preciso y puntual en lo que se puede 
hacer desde la comunidad, las universidades, las 
empresas y el estado, en este esquema que permite 
una visión amplia del espectro social. Y que, en 
efecto, ellos vienen construyendo.
La Arquidiócesis participó con inmensos aportes 
desde el tema educativo a través del Tecoc y lo que 
pueden y hacen, desde la pastoral social y cómo se 
puede convocar a la solidaridad para mejorar los 
esquemas asociativos.
El asesor del gobernador, Alfázar González Mira, 
mostró las bondades de otros productos como el 
marañon y la real posibilidad de turismo como 

fuente cierta de ingresos para las familias campesi-
nas de toda la región.
La Zijin Continental Gold expuso sobre la impor-
tancia de la minería legal, responsable y bien he-
cha, y la pertinencia de que esta converse con la 
agricultura y el turismo como fuentes de ingreso 
y empleo que permitan crecer económicamente, de 
manera sostenible y sustentable.
Desde la secretaría de agricultura departamental, la 
titular en su momento, Rosa Acevedo, manifestó la 
importancia y la pertinencia de este tipo de convo-
catorias que permiten trazar el sendero a recorrer 
mínimamente durante este cuatrienio.
Para la participación de los asistentes se instalaron 
8 mesas temáticas que finalmente presentaron sus 
conclusiones a la plenaria, las cuales se dedicaron 
a hablar de  Productividad, Turismo, Minería, Aso-
ciatividad, Educación, Comercialización, Infrae-
structura y Crédito; y  fueron estos los grupos de 
discusión que alimentaron lo que a futuro serán las 
líneas que se tratarán en las diferentes rutas de los 
municipios del occidente antioqueño. Se espera 
avances en mesas de trabajo para el próximo año.

MEMORIAS DEL PRIMER ENCUENTRO DE DESARROLLO 
LOCAL AGROPECUARIO DEL OCCIDENTE

El primer encuentro de desarrollo local agropecuario celebrado en San Jerónimo el 18 de julio de 2024 reunió a más de 
100 participantes, incluyendo agricultores, empresarios y autoridades locales, para trazar un nuevo rumbo en la agenda 
agropecuaria del Occidente antioqueño. Este evento, liderado por El Occidental y apoyado por varias organizaciones, 
marca un hito en la colaboración regional hacia un futuro sostenible y próspero.
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EDITORIAL

Una publicación de Prensa Alternativa Regional

Director General

DISEÑO
EDITORIAL

Mateo González Betancur.

Cel: 313 684 5786
Tel: 2604947
e-mail: megateo6@gmail.com
Instagram: @mateo_gonza94

Medellín Carrera 71 Nro 44A 27 
Celular:  313 684 5786 * 320 726 4832

Balmore González Mira.FUNDADORES

Hemos venido asistiendo a algunos eventos regionales de buen rec-
ibo por la comunidad y por las instituciones y organizaciones que 
tienen asiento en la zona, los cuales despiertan todas las ilusiones 

y esperanzas de las comunidades. Es importante y es nuestro llamado 
desde esta tribuna de opinión e información para que unamos esfuerzos 
y tiremos todos la cuerda desde la misma punta para que optimicemos 
esfuerzos, tiempo y recursos, en pro de lo que deben ser los propósitos 
comunes del occidente antioqueño y esto aplica perfectamente para re-
giones como Urabá, el Suroeste, y cualquier otra del departamento.
A riesgo total de dejar organizaciones por fuera, podemos enumerar que 
en estas coordenadas de Antioquia hay al menos las siguientes orga-
nizaciones que de manera visible vienen proponiendo, analizando, haci-
endo, planeando, etc., acciones y proyectos para mejorar las condiciones 
generales de todas las comunidades.
Las Universidades y academia en general, El Encuentro de Dirigentes del 
Occidente, la Arquidiócesis con todas sus ramificaciones; Amoccidente, 
El CUEE, Coragoa, La Zijin Continental Gold; la cámara de comercio,  
las organizaciones turísticas y empresariales, las cajas de compensación, 
El comité de cafeteros, la gobernación de Antioquia, los municipios con 
sus líderes naturales, entre muchos otros.
Quisiéramos convocar a una gran cumbre regional de organizaciones, un 
representante por cada una de ellas, dónde se plantee de manera ejecutiva 
y asertiva qué necesita occidente, qué queremos y sobre todo qué podem-
os hacer entre todos, con soluciones colectivas de impacto que mejoren 
las condiciones sociales y económicas de la comunidad, dónde podamos 
decir entre todos, esta es la Ruta de la Mejor Esquina de América y sobre 
esta es la que vamos a construir en los años venideros.
El Primer Encuentro Territorial de Desarrollo Local Agropecuario lleva-
do a cabo  recientemente en Lagotours nos mostró el camino, el del análi-
sis real, el de la participación de todos y el de la proposición sin censura 
de los actores. Este ejercicio tan valioso se mantendrá en el tiempo con 
análisis, evaluación y ejecución.
El OCCIDENTAL se complace de hacer parte fundamental de estos 
escenarios, en sus 12 años de existencia está más activo y vigente que 
nunca y por sobre todo ha mantenido su papel periodístico independi-
ente de prensa alternativa regional, apostando a la integración y apor-
tando información útil, veraz y oportuna a todos nuestros coterráneos. 
Acá estamos con un año más de logros y seguiremos en la tarea con la 
ayuda y participación de todos los que hacen parte de la gran familia de 
El OCCIDENTAL, ¡siempre por la Ruta de la Mejor Esquina de América!

INSTITUCIONES Y ORGANIZACIONES 
A TIRAR PARA EL MISMO LADO

Con autorización de la gobernación de Antioquia, 
la coordinación de la secretaría de infraestructura 
y los apoyos útiles de los Encuentros de Dirigen-

tes de Occidente y Suroeste y el cubrimiento del perió-
dico El Occidental, visitamos la megaobra continental 
que atraviesa perforando la cordillera occidental, como 
mecanismo de mercadeo de la misma para que sea co-
nocida por las autoridades y dirigentes de las regiones 
del Suroeste, Occidente y Urabá sobre el terreno y en su 
completa y monumental dimensión.
Decimos que continental porque es un hito, tal vez el 
penúltimo, geográfico que se avanza hacia la comuni-

cación entre la Patagonia y Alaska en su comunicación terrestre; además de 
ser el túnel más largo de todo el continente americano, quedan los 98 kilómet-
ros que nos separa de Lomas Aisladas, Chigorodó, hasta Yavisa en Panamá 
para la comunicación completa y, por lo menos en territorio colombiano, sería 
el trayecto todo en bajada.
Y decimos monumental dimensión porque, los que antes trajinamos por la 
“Trocha” al mar, sabemos cómo era esta comparada con lo actual. El dominio 
de la ingeniería colombiana sobre la naturaleza arrugada, abrupta y abundante 
en peñascos de esa porción de la cordillera para construir una autopista a cielo 
abierto y subterránea de las mejores especificaciones técnicas.
El gran esfuerzo financiero de la gobernación y la alcaldía de Medellín es 
plenamente justificado para sacarnos de la montaña hacia el mundo por los 
puertos sobre el golfo, que ya uno de ellos entra en operación el año que 
viene. Elevando altamente la competitividad de las empresas que exportan e 
importan bienes y productos de y hacia todo el territorio nacional. Además de 
contribuir ciertamente a la constitución de un canal seco entre los puertos de 
Buenaventura y Urabá que con los 580 kilómetros que los separa pueden ser 
recorridos por tractomulas en 10 horas y, eventualmente, ser una alternativa 
al tránsito por el Canal de Panamá en el intercambio de mercancías entre el 
oriente y el occidente del planeta.
Esta infografía nos revela claramente las distancias que se reducirán desde 
los centros productivos del país al puerto de Urabá, generando dinámicas 
económicas regionales necesarias para el desarrollo, el ingreso y el empleo.
Pero como todo lamentablemente no es perfecto,  nos queda faltando la con-
exión oriental hacia el túnel del Toyo que está a cargo del gobierno nacional y 
la indefinición financiera que lo podría convertir en el “elefante blanco” más 
grande de América, como señala el señor gobernador de Antioquia Andrés Ju-
lián Rendón o, como dicen en mi tierra,  servirá para lo mismo que “un portón 
en media manga”, o sea, para NADA.

Por: Félix Alfazar González Mira.

PORTÓN EN MEDIA MANGA 

Juan Carlos Sepulveda S

Alfazar González Mira.

Mateo González Betancur

El Occidental informa que todos los 
artículos de opinión, son responsabili-
dad única y exclusivamente de su autor
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Desde su fundación hace doce años, el periódico El Occidental se ha consolidado como un pilar de información veraz 
y oportuna en las regiones del Suroeste, Occidente y Urabá de Antioquia. A través de su labor periodística, ha dado voz 
a las comunidades, narrado sus historias y acompañado su evolución, convirtiéndose en un faro de confianza y credi-
bilidad en el panorama informativo del departamento.

12 AÑOS DE PRESENCIA POR LAS 
SUBREGIONES DE ANTIOQUIA

SUBREGIÓN DEL OCCIDENTE ANTIOQUEÑO

SANTA FE DE ANTIOQUIA EBÉJICO ARMENIA MANTEQUILLA CAICEDO

ANZÁ SAN JERÓNIMO SOPETRÁN OLAYA

SABANALARGA BURITICÁ GIRALDO ABRIAQUÍ

CAÑASGORDAS FRONTINO URAMITA PEQUE

DABEIBA HELICONIA LIBORINA

En la subregión del occidente 
antioqueño nació el sueño de tener 
un medio que pudiera informar a las 
comunidades con una manera eficaz, 
veraz y oportuna. 
El occidente del departamento tiene 
infinidad de maravillas y, desde 
el periódico El Occidental, esta-
mos convencidos de que por esta 
subregión, pasará todo el desarrollo 
económico, social y empresarial del 
departamento y de toda Colombia, 
hacia Urabá, el próximo “Hong 
Kong” de América Latina.
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SUBREGIÓN DEL SUROESTE ANTIOQUEÑO

AMAGÁ ANDES ANGELÓPOLIS BETANIA

BETULIA CARAMANTA CIUDAD BOLIVAR CONCORDIA

FREDONIA HISPANIA JARDÍN JERICÓ

LA PINTADA MOTEBELLO PUEBLORRICO SALGAR

SANTA BARBARA TAMESIS TARSO TITIRIBÍ

URRAO VALPARAISO VENECIA

El Occidental, consciente de la im-
portancia de esta subregión, ha esta-
blecido una presencia significativa 
en el Suroeste Antioqueño para in-
formar de manera veraz y oportuna 
sobre los acontecimientos locales. 
Desde su fundación, el periódico 
ha sido una voz vital para las comu-
nidades, narrando sus historias, de-
safíos y logros.
El Occidental promueve su desar-
rollo y visibiliza sus necesidades y 
potencialidades ante un público más 
amplio.
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SUBREGIÓN DEL URABÁ ANTIOQUEÑO

MUTATÁ CHIGORODÓ CAREPA APARTADÓ

TURBO SAN PEDRO DE URABÁ NECOCLÍ SAN JUAN DE URABÁ

ARBOLETES VIGIA DEL FUERTE MURINDÓ

El Occidental, reconociendo la vital 
importancia de Urabá, ha establecido 
una presencia constante y significa-
tiva en la subregión.
La presencia de El Occidental en 
Urabá no solo fortalece la conexión 
informativa entre las comunidades 
y el resto de Antioquia, sino que 
también subraya el compromiso del 
periódico con el desarrollo y la visi-
bilidad de todas las subregiones del 
departamento. ¡Siempre pensando 
que estámos en la ruta de la mejor 
esquina de América!

El pasado 24 y 25 de julio viajé al paradisía-
co golfo de Urabá, bastaron unas pocas horas 
desde Medellín para atravesar la cordillera 

occidental, no sin antes soñar despiertos con mis 
compañeros de viaje, sobre el anhelado paso por el 
Túnel del Toyo, el mismo que inexplicablemente 
nos están retrasando desde las esferas nacionales y 
que nos pondrá a 4 horas 
del mar en Turbo.
Cuando dejamos el oc-
cidente que termina en 
Dabeiba, se abre paso 
lo que podríamos deno-
minar la tierra prometi-
da, la Urabá productiva 
que arranca en Mutatá 
y continúa serpenteante 
hasta Chigorodó, pasa 
rauda por Carepa, Apar-
tadó y Turbo, dónde 
se encuentra el mar de 
las oportunidades, en 
el mismo donde se está  
construyendo Puerto 
Antioquia; al fondo de 
un lado Vigía del Fuer-
te y Murindó rodeados 
del Río Atrato y hacia 
el otro la despensa agrí-
cola y ganadera de San 
Pedro de Urabá, con su fertilidad y productividad. 
Avanzar por la vía hacia Necoclí produce alegría, 
la misma que genera diversas sensaciones cuando 
dejas la tierra del conquistador Alonso de Ojeda y 
tomas la vía hacia San Juan de Urabá y Arboletes.
Sensaciones diversas porque el paso por el mágico 
Uveros, tierra de ríos rosados y la llegada al fantás-
tico mundo de Arboletes, con nada se  justifica que 
tengan la peor vía de la región del Urabá Antio-

queño. Vía abandonada por el gobierno nacional, 
a través de Invias, a quien corresponde su mante-
nimiento.
Disfrutar de Arboletes y su transformación, el sue-
ño de los arboletinos que dejó casi cumplido su al-
caldesa Diana Garrido, de quien su pueblo recuerda 
permanentemente por lo que hizo por su gente y 

la orfandad en que muchos se sienten allí y en la 
región.
Pregunté por el proyecto de acueducto y este será 
otro sueño que se cumplirá para su comunidad. 
Arboletes definitivamente es hoy en polo del tu-
rismo del mar de Antioquia, allí encontré nuevas 
ofertas hoteleras y gastronómicas, a sus habitantes 
pensando y actuando como verdaderos anfitriones 
de su fuente de ingresos, en dejar satisfechos a sus 

visitantes, para consolidar allí, en el norte de Ura-
bá, la mágica región del mar de Antioquia, dónde 
llegarán miles de turistas nacionales y extranjeros 
a satisfacer sus necesidades en materia de lo que 
busca un paseante por el mundo.
En este maravilloso municipio hay un volcán al 
lado del mar que te lleva a disfrutar de unas sensa-

ciones cambiantes, pasar 
del calor del componen-
te de esta lava azufrada, 
que según los expertos 
tiene altos beneficios 
para la piel, y luego a 
unos metros los visi-
tantes se pueden juagar 
en el mar, para sentir la 
sensación de un spa na-
tural que nos deja como 
nuevos o mínimamente 
renovados.
La gastronomía ha creci-
do y cada vez que llego 
a la localidad hay más 
oferta, entre comida de 
mar y deliciosos dulces 
a base de coco y panela.
Hay hoteles urbanos 
bien servidos y  cam-
pestres con excelentes 
instalaciones, y el refe-

rente hotel Riviera del Sol, que imponente se ha 
instalado para disfrute de niños y adultos, con una 
arquitectura temática de las películas de Disney 
que transporta a sus visitantes a otras latitudes del 
mundo.
Sin lugar a dudas, Arboletes es el nuevo paraíso 
de Antioquia, es el mar de Antioquia y es uno de 
nuestros municipios mágicos. ¡Arboletes, definiti-
vamente, es un territorio mágico!

ARBOLETES, TERRITORIO MÁGICO
Por: Balmore González Mira.



9
Regionales

7



9
Regionales

8

En un país como Colom-
bia, marcado por una 
historia de desigualdad 

y conflicto, la ética en la po-
lítica no solo es un ideal no-
ble, sino una necesidad urgen-
te. La política ética debe ser 
el cimiento sobre el cual se 
construya una sociedad más 
justa, equitativa y próspera. 
Esto implica un compromiso 

genuino con la inversión social, el apoyo al capital 
privado, la seguridad, el orden, la justicia, la hon-
radez, la humildad y, sobre todo, la confianza en el 
Estado.
La verdadera política ética comienza con la inver-
sión social. No se trata solo de cifras en un presu-
puesto, sino de vidas mejoradas, de oportunidades 
creadas y de esperanzas renovadas. Para las perso-
nas de bajos recursos, la inversión social significa 
acceso a educación de calidad, servicios de salud 
dignos, y oportunidades laborales que permitan 
una vida digna. Los líderes políticos deben enten-
der que cada peso invertido en programas sociales 
es una inversión en el futuro del país. Se necesitan 
políticas que promuevan el bienestar de todos los 
ciudadanos, independientemente de su estrato so-
cioeconómico.
Un aspecto crucial de la política ética es el apoyo 
al capital privado. Este apoyo no debe entenderse 
como una concesión a los grandes empresarios, 
sino como un impulso al emprendimiento y la in-
novación. El sector privado es un motor esencial 
para el desarrollo económico, generando empleo y 
promoviendo el crecimiento sostenible. Las políti-
cas deben facilitar el acceso a financiamiento, sim-
plificar trámites burocráticos y crear un entorno 
propicio para que las empresas puedan prosperar. 
Solo así se podrá construir una economía robusta 
y resiliente, que beneficie tanto a los pequeños em-
prendedores como a las grandes corporaciones.
No se puede hablar de ética en la política sin men-

cionar la seguridad y el orden. Durante la presiden-
cia de Álvaro Uribe Vélez, Colombia experimentó 
una mejora significativa en términos de seguridad. 
Su enfoque en la mano dura contra el crimen y el 

fortalecimiento de las instituciones de seguridad es 
una lección valiosa. Sin embargo, es fundamental 
que estas políticas se implementen con respeto a 
los derechos humanos y la justicia. La seguridad no 
debe ser vista como un fin en sí mismo, sino como 
un medio para garantizar la paz y la prosperidad 

para todos los colombianos.
La justicia y la honradez son pilares fundamentales 
de la política ética. Los ciudadanos deben poder 
confiar en que sus líderes son justos y honrados, 
y que actúan en el mejor interés del país. Esto sig-
nifica transparencia en la gestión pública, rendición 
de cuentas y una lucha frontal contra la corrupción. 
Los políticos deben ser ejemplos de integridad, 
demostrando que el servicio público es un honor 
y una responsabilidad, no una oportunidad para el 
enriquecimiento personal.
La humildad y la confianza en el Estado son es-
enciales. Los líderes deben recordar que están al 
servicio del pueblo, y no al revés. La humildad en 
la política significa escuchar a los ciudadanos, en-
tender sus necesidades y actuar en consecuencia. 
La confianza en el Estado se construye a través de 
acciones concretas que demuestren que el gobierno 
está comprometido con el bienestar de todos sus 
ciudadanos.
Finalmente, quienes ejercen y proponen una políti-
ca con ética, con responsabilidad y con todo el amor 
por las comunidades, suelen ser los que terminan 
olvidados y ahogados en sus propuestas de cambio. 
Las comunidades exigen cambios, marchan y se 
enfrentan a las políticas tradicionales, que poco o 
nada han aportado al mejoramiento en la calidad de 
vida de los votantes, pero son los mismos votantes, 
quienes cuando tienen la oportunidad de elegir a 
quienes traen nuevas ideas, se asustan y siguen to-
mando la decisión de irse por quienes tradicional-
mente los han abandonado.
En conclusión, una política ética en Colombia debe 
ser un compromiso inquebrantable con la inversión 
social, el apoyo al capital privado, la seguridad, el 
orden, la justicia, la honradez, la humildad y la con-
fianza en el Estado. Solo así se podrá construir una 
sociedad más justa y equitativa, donde todos los co-
lombianos, sin importar su nivel socioeconómico, 
puedan prosperar y vivir en paz. La política ética 
no es una opción, es una necesidad para el futuro 
de la nación.

LA POLÍTICA Y LA ÉTICA DEBEN SER INSEPARABLES
Por: Mateo González Betancur.

Este concurso que 
abrió su convoca-
toria desde el mes 

de junio y que cerró el 
20 de julio, permitió 
que personas del área 
metropolitana de Mede-
llín, del occidente, del 
norte y del suroeste an-
tioqueño, enviaran sus 
escritos, todos con gran 
dedicación e inventiva.
Una de las novedades 
de este Primer Concur-
so de Cuento es que son 
tres (3) jurados los que 
calificarán estos escri-

tos, no se conocen entre 
ellos y con los criterios 
de evaluación que se es-
tablecieron:
1. Que sea un cuento.
2. La Narrativa.
3. La redacción.
4. Coherencia de los 
dos temas (Historia y 
Naturaleza).
5. Autenticidad.
Quienes se reunirán 
para dar sus puntajes y 
definir a los ganadores.
Los patrocinadores 
de este evento, Hotel 
Lagotours, IPS Óptica 

La Plazuela, Comfenal-
co y Coragoa, manife-
staron su complacencia 
por el entusiasmo de 
todos los participantes.
La premiación se en-
tregará en el recinto 
del Concejo municipal 
de la Ciudad Madre el 
próximo 9 de agosto a 
las 2 pm, en el marco 
de la celebración de los 
actos de independencia 
del Departamento de 
Antioquia.
El Occidental agradece 
la participación.

EL CONCURSO QUE RESULTÓ TODO UN 
CUENTO

Gran participación de 27 escritores, dejó el Primer Con-
curso de Cuento Historia y Naturaleza promovido por la 
Alcaldía de Santafe de Antioquia, La Zijin Continental 
Gold y el periódico El OCCIDENTAL.

El pasado 9 de ju-
lio, a la edad de 
58 años, falleció 

el conocido presentador 
de “Serenata”, el emble-
mático programa mu-
sical de Teleantioquia. 
El Maestro Lezcano, 
oriundo de Santa Fe de 
Antioquia, deja un le-
gado inmenso dentro de 
la música colombiana. 
Comenzó su vida en la 
música a la edad de 8 
años, cuando estudió 
canto, piano, guitarra 
y dirección coral, con-

vierténdose luego en 
ganador de festivales 
durante los últimos 40 
años. Acumuló pre-
mios desde la década 
del 80, como en el fes-
tival Nacional interu-
niversitario en 1986, el 
concurso metropolitano 
de la canción en 1993, 
Antioquia le canta a 
Colombia, en el festi-
val Nacional del pasi-
llo, entre muchos otros. 
Desde compositor has-
ta maestro de música 
en centros académicos, 

el maestro Lezcano fue 
reconocido también por 
las agradables tertulias 
musicales que degusta-
ba con profesionalismo 
y pasión con sus amigos, 
artistas y conocidos. 
Deja un gran vacío en 
su natal Santa Fe de 
Antioquia y en todo el 
occidente antioqueño, 
donde ha sido reco-
nocido como un gran 
embajador de la música 
de nuestro país. Esta es 
una gran pérdida para 
nuestra cultura.

JUAN CARLOS LEZCANO, SE FUE CON SU 
SERENATA AL CIELO
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El foro organizado por la 
Cámara de Comercio 
de Occidente en Santa 

Fe de Antioquia, denomina-
do “Alojamientos turísticos, 
retos y oportunidades” trajo 
a colación el famoso verso 
de Ramón de Campoamor: 
«En este mundo trai-
dor / nada es verdad 
ni mentira / todo es 
según el color / del 

cristal con que se mira».
Este evento, enriquecido por cinco exper-
tas presentaciones desde diferentes áreas 
del sector turístico, inició con un estudio 
de Comfama sobre la caracterización turís-
tica de siete municipios del occidente an-
tioqueño (Liborina, Olaya, Sopetrán, San 
Jerónimo, Ebéjico, Santa Fe de Antioquia 
y Cañasgordas), reveló tanto los avances 
logrados en esta área como las nuevas exi-
gencias del sector.
Según Antioquia Emergente, la proyección 
del Puerto Antioquia impulsará dinámicas 
económicas innovadoras, destacando las 
Neoindustrias, que incluyen la producción 
de alto valor para nichos especializados, 
las industrias creativas, la producción au-
diovisual y la economía del turismo. Estas 
nuevas actividades económicas están trans-
formando la región, mostrando la capaci-
dad de sus agentes económicos para adaptarse a las 
demandas actuales.
La articulación efectiva de estos actores es clave 
para ofrecer servicios turísticos que respondan a 
las expectativas y necesidades de los viajeros mod-
ernos, posicionando a la región como un destino 
atractivo y competitivo.
Representantes de los diversos municipios, junto 
con la alcaldesa de Sopetrán y el alcalde de Santa 
Fe de Antioquia, participaron activamente discu-

tiendo sobre las actuales dinámicas de la región y 
cómo sus actores económicos se están adaptando a 
las nuevas demandas del turismo.La afluencia de 
turistas a la región antioquena, visitantes naciona-
les sigue en aumento, al igual que la de extranjeros, 
especialmente de Norteamérica, Centroamérica, 
el Caribe, Ecuador, Perú y Europa, quienes bus-
can experiencias únicas que los alejen de su rutina 

diaria y les brinden placeres exóticos, espirituales 
y no menos materiales, disfrutando de la riqueza 
gastronómica, histórica, cultural y natural de la 
región, que incluye montañas, cascadas, aves, 
bosques, el mejor café del mundo, panela artesanal, 
gastronomía local autóctona y diversa, termales, 
santuarios de la única Santa Colombiana, caminos 
históricos, orquídeas, productos como la candela y 
demás licores artesanales y joyas producidas desde 
el oro en la veta hasta la filigrana más elaborada. 

Ofertas que todos los municipios de Occidente po-
seen de manera natural y que pueden resultar paisa-
je para los lugareños, pero que son un portento para 
los citadinos del país y del mundo.
Don Alonso Monsalve Gómez, gerente del hotel 
Mariscal Robledo establecido en Santa Fe de An-
tioquia, experto conocedor y reconocida autoridad 
del sector turístico mundial, destacó la importancia 

de esta actividad, siempre procurando que 
la actividad turística no perturbe la vida de 
los habitantes locales, ni impacte negativa-
mente con daños en los territorios. Subrayó 
que el objetivo principal no debe ser solo 
el lucro económico de los propietarios, sino 
asegurar que la gente de la región y emplea-
dos vivan bien, tengan empleo, ingresos y, 
sobre todo, felicidad. Citando nuevamente a 
Campoamor, comparó la actividad turística 
con un cristal multicolor que ofrece múlti-
ples perspectivas, y cerró con un poema de 
Mario Benedetti: “Mi estrategia es que un 
día cualquiera no sé cómo ni sé con qué pre-
texto por fin me necesite” exhortándonos a 
continuar promoviendo nuestra cultura e 
historia para hacerla universal. Nos anima-
ba a continuar en la búsqueda incansable de 
exponer al mundo entero la vasta riqueza de 
bienes patrimoniales coloniales, de nuestra 
cultura e historia.
Era una invitación a resaltar y compartir 
nuestras tradiciones, costumbres y patrimo-
nio, para que cada rincón sea conocido y 

apreciado globalmente. Este esfuerzo no solo bus-
ca atraer a más visitantes, sino también lograr que 
nuestra herencia patrimonial y cultural sea recono-
cida y valorada universalmente. Su mensaje nos re-
cordaba que algún día, en un futuro no muy lejano, 
el mundo entero podría darse cuenta de la necesi-
dad de nuestra cultura e historia, reconociéndolas 
como un tesoro indispensable para la humanidad, 
elevándolas así a una dimensión verdaderamente 
global.

TRANSFORMACIÓN Y DESAFÍOS TURÍSTICOS DEL OCCIDENTE 
ANTIOQUEÑO

Por: Félix Alfazar González Mira.

TRASMISIÓN DE MANDO EN EL BATALLÓN PEDRO JUSTO BERRIO 
DEL OCCIDENTE ANTIOQUEÑO

En los 25 años de existencia del Batallón y 
como su comandante número 21 y luego de 
21 meses de estar al frente del Batallón de in-

fantería Nro 32 “General Pedro Justo Berrío”, se 
despidió el Coronel Andrés Eduardo Ossa Muñoz, 
expresando “gratitud a Dios, a mi ejército, a la cu-
arta Brigada y a la séptima división, por favor sigan 
todos ustedes respaldando al batallón de infantería 
para que sigamos protegiendo la patria”.
Asume el mando el Coronel Hernán Rodrigo Mon-
tealegre Castillo, quien manifestó a los asistentes 
que viene a poner al servicio de Antioquia y del 

occidente, su capacidad de trabajo, su humildad y 
dedicación por toda la región. “Doy gracias a Dios 
y a la Virgen del Carmen, quienes hoy me traen a 
esta misión”.
En presencia del Brigadier General Jorge Ricar-
do Hernández Vargas, Comandante de la Cuarta 
Brigada, iniciaron los actos a la hora en punto pro-
gramada, como respeto a la disciplina e institucio-
nalidad del ejército nacional.
Al acto solemne asistieron las fuerzas vivas y las 
instituciones que respaldan el accionar legítimo 
de las fuerzas armadas de la patria, haciendo en-

trega de los reconocimientos y escudos de armas 
al comandante saliente a quien resaltaron por ser 
una maravillosa persona, se dio por terminada la 
ceremonia. Dentro de la cual resaltamos la en-
tregada por el alcalde de Santa Fe de Antioquia, 
Yamid Carvajal, quien hizo presencia con un acto 
de reconocimiento de la Ciudad Madre por los ser-
vicios prestados al saliente Coronel del Batallón 
Pedro Justo Berrio.
¡Honor y gloria a nuestros soldados! Fue el clamor 
de los asistentes, que en una sola voz apoyan a las 
fuerzas militares.

En ceremonia celebrada el 26 de julio de 2024 en las instalaciones del Batallón sede Medellín, se llevó a cabo la 
trasmisión de mando de la unidad militar que cuida el mayor territorio del occidente antioqueño.

Alcalde de Santa Fe de Antioquia, Yamid Carvajal, con el saliente Coronel 
Andrés Eduardo Ossa Muñoz 

Entrante Coronel Hernán Rodrigo Montealegre Castillo con servidores 
de la alcaldía de Santa Fe de Antioquia 



9
Regionales

10

Los fritos están a la or-
den del día en los pue-
blos de nuestro país.

Sea en los parques, en las 
esquinas o en las afueras de 
la casa, golosinas saladas 
como las empanadas, los 
pasteles, las arepas de que-
so, y por supuesto las papas 
rellenas, están detrás de los 
mostradores.
Pero hay de fritos a fritos y 
de papas a papas, y en toda 
la entrada al municipio de 
Anzá, a orilla de carretera 
de la llamada marginal del 
Cauca, en la vía que de San-
ta Fe de Antioquia conduce 
a Bolombolo, se encuentra 
un pequeño estadero lla-
mado Doña Rosa, donde se 
dice se comen las mejores 
papas de la región
Tal afirmación no la dice 
ningún pelele o hijo de ve-
cino, lo dice nada más y 
nada menos que Álvaro 
Molina, dueño del famoso 
restaurante Casa Molina de 
El Poblado en Medellín, un 
chef premiado y reconocido 
en festivales gastronómicos, 
como uno de los mejores de 
Colombia.
Ese calificativo se lo dio una vez que viajaba desde 
Medellín hacia el Suroeste por esta troncal, luego 
de parar y mecatear en este estadero, donde quedó 
fascinado con la sazón de este popular frito colom-

biano.
La responsable de tan deliciosa sazón es Doña Rosa 
Velásquez Sierra, quien lleva 12 años deleitando el 
paladar de nativos y viajeros, porque comensal que 
se respete por estos lares, tiene que hacer allí una 
parada obligada.

SIN SECRETOS
Con la amabilidad que la car-
acteriza, ella dice que no hay 
ningún secreto en su prepara-
ción, y explica que simple-
mente cocina la papa y la ado-
ba con los aliños, entre ellos 
cebolla, ajo y cilantro; eso sí, 
la carne molida la arregla solo 
con cilantro y los aliños nor-
males, la misma que cocina sin 
agua para que ella con su jugo 
y sus aliños se sofría sola.
Cabe decir que la particulari-
dad más visible de esta papa 
es que es muy grande y por 
dentro tiene buena cantidad de 
carne molida, lo que la hace 
muy diferente y especial, y 
todo por un precio módico de 
4.000 pesitos.
Dentro de su línea de fritos, 
Doña Rosa vende también 
empanadas a 1.500 pesos y 
arepa de huevo y pasteles de 
pollo a 3.000, fritos que tam-
bién tienen una alta demanda.
Así que, si usted sale de los 
pueblos del Occidente para la 
vecina región del Suroeste, no 
olvide hacer la paradita, ahí, 
a la entrada para el llamado 
Balcón del río Cauca, que con 

todo el gusto y la buena sazón de Doña Rosa, ella 
los estará esperando.
Para cualquier información adicional para este 
u otros productos, pueden llamar al celular. 314 
7622157.

LAS PAPAS MÁS RICAS DEL OCCIDENTE SE 
COMEN EN LA ENTRADA DE ANZÁ

Por: Prensantafe
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LA CORPORACIÓN DE DIRIGENTES DEL OCCIDENTE 
REALIZÓ SU ASAMBLEA ANUAL

Con la asistencia de los miembros activos y 
habilitados con voz y voto se cumplió esta 
jornada estatutaria, la cual estuvo marcada 

por la concertación y los buenos propósitos de los 
proyectos de la Corporación, dentro del máximo 
respeto y armonía.
Los asistentes hicieron un reconocimiento a su 
Presidente Libardo Álvarez Lopera y a la Junta que 
lo ha acompañado en estos tres años por todas las 
gestiones realizadas.
El informe entregado por el Presidente Álvarez 
Lopera dejó satisfechos a los Corporados, quienes 
manifestaron su complacencia por la forma en que 

se ha manejado a la entidad, desde la realización 
de los últimos tres Encuentros llevados a cabo en 
Santa Fe de Antioquia, Dabeiba y el más reciente 
en Abriaquí, hasta la participación en los diferentes 
eventos regionales, los cuales hicieron parte del pa-
quete de ejecutorias de la organización.
Se trazó una agenda de trabajo con 9 ejes temáticos 
que están sobre la mesa con temas importantes y 
de interés para la región, dentro de los cuales están 
las vías, turismo, residuos, aeropuertos, educación, 
sector agropecuario, entre muchos otros.
Muy pronto se tiene programada una reunión con 
los alcaldes del occidente y líderes naturales de la 

región, para seguir construyendo la agenda priori-
taria en los planes de desarrollo.
Finalmente, El OCCIDENTAL, único medio pre-
sente, pudo constatar que se hizo la elección de los 
nuevos miembros de la Junta, donde hay repitentes, 
pero también nuevas personas, con la mayor trans-
parencia de este tipo de actos.
Al cierre de la Asamblea se propuso que el próximo 
Encuentro de Dirigentes del Occidente se llevara a 
cabo en el municipio de Sabanalarga, la cual fue 
aprobada por unanimidad. Se planteó que luego sea 
Peque el municipio que reciba en su tierra a toda la 
dirigencia regional.

Desde las 4 y hasta las 8 pm del jueves 30 de julio se llevó a cabo en el auditorio del Idea, la asamblea anual ordinaria 
de la Corporación de Dirigentes del Occidente antioqueño “Guillermo Gaviria Correa”.
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En el Alto de Chuscal, en la vereda Morritos 
entre los municipios de Heliconia y Arme-
nia Mantequilla vive don Gerardo, un asiduo 

campesino que toda la vida se dedicó el cultivo 
del café, el cual ha sido el sustento para 
levantar siete hijos y doce nietos, su espo-
sa quién ayuda con las labores del hogar, 
dedica buena parte del día a alimentar las 
más de 60 gallinas que libremente se pa-
sean por el solar de la casa, para ella, las 
gallinas son su tesoro más preciado pues 
además de ser su aliciente  se han converti-
do en fuente de alimento al proveerle hue-
vos y carne durante todo el año. Recuerda 
don Gerardo, que en años atrás era común 
ver el vuelo de un ave rapaz sobre su fin-
ca la cual era un problema; las gallinas era 
su presa favorita. Se trataba del águila real 
de montaña (Spizaetus Isidori), una espe-
cie que debido a la deforestación de zonas 
boscosas busca su alimento en hábitats 
rurales, y que actualmente está en peligro 
de extinción según la Unión Internacio-
nal para la Conservación de la Naturaleza 
(UICN).
Tanto para Gerardo, su esposa y muchos 
campesinos más, esta ave representa una 
amenaza para la supervivencia de los ani-
males domésticos en sus fincas, razón por 
la que hay una tendencia a matarlas. De-
bido a ello, con la intención de promover 
decisiones basadas en evidencia científica 
para mejorar las interacciones entre las personas 
y la naturaleza, Juan Diego Quiroz, Tecnólogo en 
agrobiotecnología vegetal, se ha dedicado a es-
tudiar por más de siete años  los ecosistemas del  
águila real de montaña en los Municipios de Ca-
ñasgordas, Giraldo y Abriaquí en el Alto de Insor.  
Su propósito, analizar los factores socio-ecológicos 
que influyen en el conflicto entre los campesinos y 
el águila real de montaña. Hoy cuenta con el respal-
do de la Fundación Águilas de los Andes (FADA) 

y con el apoyo de Techo de Agua, Grupo Ambien-
tal del Complejo de Páramos Frontino - Urrao, con 
los cuales realiza capacitaciones dirigidas a líderes 
ambientales, campesinos y niños en edad escolar, 

en temas de reconocimiento de la especie, ecolo-
gía, solución de interacciones negativas y técnicas 
de ahuyentamiento.
El conflicto entre los campesinos y el águila real 
de montaña
De acuerdo con los datos presentados en el Libro 
rojo de aves de Colombia, el Águila real de monta-
ña, es una de las 140 especies de aves amenazadas 
en Colombia, aunque es una especie de amplia dis-
tribución en la cordillera de los Andes y la Sierra 

Nevada de Santa Marta, es considerada la rapaz 
andina más amenazada de Suramérica con una 
población mundial estimada de entre 250 a 999 
individuos, de las cuales estiman para Colombia 

una población entre 160 y 320 parejas, por 
lo que ha llamado la atención de conser-
vacionistas en varios países de la región. 
Según la revista Plos One, la cual publicó 
en enero de 2020 el artículo Human-raptor 
conflict in rural settlements of Colombia, 
en el que está consignado el estudio del 
águila real de montaña, allí se concluye 
que la persecución hacia el águila ocurre 
como una prevención o represalia ante la 
depredación de gallinas, siendo la princi-
pal causa de mortalidad para la especie en 
Colombia, en donde ha perdido el 60.6% 
de su hábitat original y enfrenta otras ame-
nazas como la electrocución y el tráfico 
ilegal.
Una responsabilidad social y ambiental
Los datos de supervivencia y preservación 
del águila real de montaña son desalen-
tadores, pero iniciativas como la de Juan 
Diego para lograr la conservación de esta 
especie en las cordilleras del occidente del 
Antioquia, va más allá de la creación de 
áreas protegidas e integrar enfoques socio-
ecológicos en prácticas de conservación en 
paisajes dominados por humanos.  Por eso, 

surge un llamado a tomar acciones para mi-
tigar y prevenir el conflicto humano-águila 

en territorios reproductivos de esta ave, y motivar 
la participación de distintos sectores relacionados 
con la especie, tales como la academia, las comuni-
dades donde se encuentra la especie, las entidades 
gubernamentales como las Corporaciones Autóno-
mas Regionales CAR, los Parques Nacionales Na-
turales, Institutos de Investigación, y por supuesto 
las organizaciones no gubernamentales nacionales 
e internacionales.

EL ÁGUILA REAL DE MONTAÑA
Por: Sergio A. Restrepo Alzate

foto: Diego Quiroz -Spizaetus Isidori

SANTA FE DE ANTIOQUIA POR FIN TENDRÁ UN CAM A 
LA ALTURA DE SU HISTORIA

Este hito, que marca un avance significativo 
para la histórica Ciudad Madre del departa-
mento, es posible gracias al convenio admin-

istrativo número 2053, suscrito entre el Ministerio 
del Interior y el municipio de Santa Fe de Antio-
quia.
El proyecto del CAM ha logrado asegurar un cierre 
financiero de $11.347.172.354,28 pesos M/CTE, lo 
que permitirá la construcción de una sede admin-
istrativa moderna y equipada con las más recien-
tes tecnologías. Este nuevo centro no solo servirá 
como epicentro urbanístico público, sino que tam-
bién se espera que sea un ejemplo a seguir para el 
occidente antioqueño.
El alcalde Yamid Carvajal expresó su agradeci-

miento y alegría por este importante logro. “Final-
mente, hemos dado un paso firme hacia la moderni-
dad”, declaró. “Con la conclusión de este proceso, 
Santa Fe de Antioquia contará con una sede ad-
ministrativa que estará a la altura de nuestra rica 
historia y que servirá como modelo de eficiencia y 
modernidad en la región.”
El nuevo CAM promete transformar la infraestruc-
tura administrativa de Santa Fe de Antioquia, ofre-
ciendo a sus ciudadanos un espacio más accesible y 
eficiente para la gestión de sus trámites y servicios. 
Además, la modernización de las instalaciones in-
cluye la implementación de nuevas tecnologías que 
facilitarán la labor administrativa y mejorarán la 
atención al público.

Este desarrollo no solo refleja el compromiso del 
gobierno local y nacional con el progreso de Santa 
Fe de Antioquia, sino que también resalta la im-
portancia de preservar y respetar la rica herencia 
cultural del municipio mientras se avanza hacia el 
futuro.
Con la construcción del nuevo CAM, Santa Fe de 
Antioquia se posiciona como un referente en la 
modernización administrativa, demostrando que el 
respeto por la tradición y el avance tecnológico pu-
eden coexistir armoniosamente. La Ciudad Madre 
del departamento, conocida por su valor histórico y 
cultural, ahora también será reconocida por su in-
fraestructura administrativa de vanguardia. 

La renovación ha llegado a la Alcaldía Municipal de la Ciudad Madre, la emblemática Santa Fe de Antioquia celebra 
el ambicioso proyecto del nuevo Centro Administrativo Municipal (CAM).
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Liderada por el al-
calde de Amagá, 
Wilser Molina, 

han instalado una mesa 
de discusión y propu-
estas que ayuden a la 
salida concertada de 
una solución para este 
anuncio fatal para los 
habitantes del suroeste, 
pero que finalmente 
perjudicaría a todos los 
antioqueños.
Solicitan entre otros 
temas realizar las obras 
en horario nocturno y 
proponen la salida téc-
nica de la construcción 
de un falso túnel que 
solucionaría el prob-
lema rápidamente o 
que implementen una 
alternativa técnica que 
no obligue a inhabilitar 
el tráfico como lo han 
propuesto, con el cierre 
de la vía 10 horas dia-
rias diurnas durante los 
próximos 20 meses.
Empresas perjudicadas 

y quebradas, pérdida 
de empleos, el turismo 
al cierre y la cosecha 
cafetera con fletes imp-
agables e insostenibles.
“¿Acaso será que la 
ANI (Agencia Nacional 
de Infraestructura) ha 
analizado todos estos 
temas? O ¿será ese su 
propósito?” Nos dice 
nuestra fuente.
Las voces de protesta 
contra la decisión y las 
muchas de propuestas 
para la solución, han 
pasado desde el Gober-
nador de Antioquia An-
drés Julián Rendón y 
sus despachos, los con-
gresistas de Antioquia, 
la Asamblea departa-
mental, los empresari-
os, los gremios, los cafi-
cultores, empresarios 
del turismo y del trans-
porte y los ciudadanos 
de a pie del suroeste 
que siguen perplejos 
ante estos anuncios 

del gobierno nacional. 
El suroeste clama por 
una pronta solución y 
por la solidaridad del 
pueblo antioqueño.
“Toda Antioquia debe 
ser solidaria en este 
momento con la región 
del suroeste antioque-
ño, así debemos actuar 
para que el departa-
mento sea una sola voz 
ante las imposiciones 
del gobierno nacio-
nal”, con esta afir-
mación, aseveración o 
petición, un líder del 
suroeste antioqueño le 
empezó a narrar a El 
OCCIDENTAL lo que 
para la región resul-
taría un atropello en 
caso de cerrarse la vía 
desde el municipio de 
Caldas – Amagá, sector 
las Areneras, hasta sus 
territorios durante los 
próximos 20 o 30 meses. 
¡SOS por el Suroeste!

SOS POR EL SUROESTE DE ANTIOQUIA
El probable cierre de la vía Troncal del Café, por obras de 
Pacífico Uno, se convertiría en la muerte económica de 
una de las regiones más prósperas del departamento de 
Antioquia.

La banda sinfónica 
del “Cauca Me-
dio” es una inicia-

tiva de trabajo colectivo 
y cultural que busca 
promover espacios para 
el talento y el arte de los 
habitantes de la región 
Occidente, quienes han 
integrado procesos de 
escuelas de música en 
diferentes municipios 
de esta zona del depar-
tamento.
Fue así como el pasado 
22 de junio de 2024 en 
el templo parroquial 
San Antonio de Burit-
icá, esta agrupación con 
más de 80 integrantes 
realizó su primer conci-
erto con un amplio rep-
ertorio de obras nacio-
nales e internaciones, 
de la cual la comunidad 

buritiqueña disfrutó al 
máximo.
De acuerdo con lo 
manifestado por Andrés 
Zapata Guzmán, Coor-
dinador de Cultura de 
Buriticá “Este proyecto 
contó en su primer en-
cuentro con el apoyo de 
la administración mu-
nicipal de Buriticá, en 
cabeza del alcalde José 
Luis Rodríguez Usuga, 
la empresa minera Zi-
jin Continental Gold, la 
Fundación Grupo So-
cial, la Sociedad Minera 
de Higabra, Caterin 
Higabra, y el Instituto 
de Cultura y Patrimonio 
de Antioquia.
Más adelante, se espera 
contar con el apoyo de 
las demás instituciones 
y alcaldías de los muni-

cipios de la región para 
próximos eventos”.
Por su parte, Alejandro 
Molina, director de la 
escuela de música de 
Buriticá, señaló que la 
banda del “Cauca Me-
dio” espera intercam-
biar lazos musicales y 
culturales entre ocho 
municipios de la zona. 
Destacó igualmente que 
en los ensayos y ens-
ambles, tanto los músi-
cos como los directores 
de los diferentes muni-
cipios, aprendieron de 
todos un poco, lo que 
trajo consigo un conci-
erto maravilloso en el 
templo de San Antonio 
de Buriticá, donde fuer-
on acogidos y aplaudi-
dos por el público buri-
tiqueño.

LANZAN EN BURITICÁ “CAUCA MEDIO”, 
LA PRIMERA BANDA DE MÚSICA DEL 

OCCIDENTE
Por: Prensantafe

SAN JERÓNIMO CELEBRA LA PAVIMENTACIÓN DE LA VÍA 
QUIMBAYO- ABRAHAM 

El alcalde de San Jerónimo, Donaldo Vivares, 
estuvo presente en la socialización de los 3.1 
kilómetros de pavimentación de la vía Quim-

bayo – Abraham, un proyecto largamente esperado 
por las comunidades de Quimbayo, Palo Blanco, 
Alticos, Ruano, Chocho, Los Cedros, Los Mestizos 
y Poleal. Con gran entusiasmo y agradecimiento, 
los residentes recibieron la noticia de que en seis 
meses podrán disfrutar de esta importante mejora 
en su infraestructura vial.
El alcalde Vivares destacó la importancia de esta 
obra para el desarrollo de la región, subrayando su 

compromiso de mejorar la calidad de vida de los 
habitantes de San Jerónimo. “Esta pavimentación 
no solo facilitará el transporte y la comunicación 
entre nuestras comunidades, sino que también 
impulsará el desarrollo económico y social de la 
zona”, expresó el alcalde.
La obra, realizada en colaboración con la Gober-
nación, es un ejemplo claro de trabajo comunitario 
y dedicación al progreso local. Los habitantes man-
ifestaron su felicidad y gratitud hacia la Alcaldía 
y la Gobernación por hacer posible este sueño. 
“Estamos muy contentos y agradecidos, esta vía 

pavimentada nos traerá muchos beneficios, desde 
la facilidad de transporte hasta el aumento del valor 
de nuestras propiedades”, comentó un residente de 
Quimbayo.
Con un plazo de seis meses para su finalización, la 
pavimentación de la vía Quimbayo – Abraham se 
perfila como una de las grandes realizaciones de la 
administración de Donaldo Vivares, quien continúa 
demostrando su compromiso con la infraestructura 
vial, el bienestar y la reconstrucción del tejido so-
cial de las comunidades de San Jerónimo.

En un evento lleno de entusiasmo y agradecimiento, el alcalde Donaldo Vivares anunció que en seis meses los 3.1 kiló-
metros de esta vital carretera estarán pavimentados, beneficiando a la comunidad
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Secretos del Occidente
12 AÑOS DE EL OCCIDENTAL: En estos 12 
años de vida de El OCCIDENTAL, el periódico ha 
estado presente y vigente en promover y acompa-
ñar  diversos eventos de las diferentes fuerzas vivas 
de las regiones del Suroeste, Occidente y Urabá. 
Los últimos dos promovidos por el periódico y que 
han sido todo un éxito son, el Primer Encuentro  de 
Desarrollo Local Agropecuario y el Primer Con-
curso de Cuento de Historia y Naturaleza.
 
CUENTO DE HISTORIA Y NATURALEZA: 
27 personas de todas las edades y de varios rinco-
nes de Antioquia enviaron sus cuentos, los cuales 
ya están en manos del jurado, integrado por tres 
personas calificadas para esta 
tarea. El premio se entregará el 
próximo 9 de agosto a las 2 pm 
en el salón del Concejo munici-
pal de Santa Fe de Antioquia.
 
ENCUENTRO AGROPE-
CUARIO: El 18 de julio se lle-
vó a cabo este evento que reunió 
a más de 100 personalidades de 
la región para hablar del tema 
más importante para la econo-
mía del occidente antioqueño 
y del país. Lamentable que de 
los 19 solo 3 alcaldes, Frontino, 
Abriaquí y Cañasgordas,  asis-
tieron para hablar del sector que 
más necesitamos en todos los 
municipios, el agropecuario.
 
LA SECRETARIA DE AGRI-
CULTURA: La entonces Se-
cretaria de Agricultura Rosa 
Acevedo en persona expuso y 
estuvo en las conclusiones de 
las mesas temáticas, nos llamó 
la atención cuando aseguró qué 
en lo que llevaba en la Secreta-
ría de agricultura de Antioquia, 
este fue el primer certamen de 
este tipo al que la invitaban y 
asistía, lo valoró demasiado y 
expresó su importancia.
 
CORAGOA Y EL ENCUEN-
TRO: Coragoa logró articular 
a sus asociados de los 19 muni-
cipios con los secretarios muni-
cipales del sector agropecuario, 
estos últimos le agradecieron 
por el espacio y esperan poderse 
seguir reuniendo en una mesa 
de trabajo que  impulse y haga seguimiento a esta 
iniciativa.
 
SEPTIMO CONGRESO INTERNACIONAL 
DE DESARROLLO LOCAL: Este evento que 
tendrá lugar en Colombia en el 2025, será el esce-
nario para que se exponga lo logrado en el primer 
Encuentro de Desarrollo Local Agropecuario del 
Occidente. Coragoa se podrá lucir a nivel interna-
cional con las acciones que ha ejecutado y lo que 
pueda mostrar allí ante la mesa de inversores que 
asistan al Congreso de talla mundial dentro de un 
año.
 
30 AÑOS DEL ENCUENTRO DE DIRIGEN-
TES DEL OCCIDENTE: Se están cumpliendo 30 
años de fundación de esta corporación que nacie-
ra bajo el liderazgo de Guillermo Gaviria Correa, 
quien fue su primer presidente y que ahora lleva 
su nombre. Su actual Presidente Libardo Alvarez 
Lopera y su Junta, que acaba de ser elegida, siguen 
trabajando por la región y proponiendo temas de 
interés para todos los municipios.
 
ALCALDES Y EXALCALDES DISTANCIA-
DOS: Nos han asegurado nuestras fuentes y lecto-
res que hay al menos dos municipios donde el ante-
rior y el actual alcalde, del mismo equipo político y 
de quienes se creía eran la continuidad, ahora están 
completamente distanciados. “Hasta de enemigos 
están”, nos dicen algunos.

 
REACCIONES A EXALCALDES QUE NO 
DEJAN GOBERNAR: Muchas son las personas 
que están literalmente mamadas en sus pueblos 
de los exalcaldes del periodo anterior que “poco o 
nada hicieron en el municipio, perdieron la alcaldía 
con sus candidatos y ahora andan dizque haciendo 
oposición”. “En las redes están insoportables y sus 
bodegas les aplauden sus bobadas” dicen algunos 
lectores.
 
SE PERDIÓ UN ALCALDE: Nos contaron con 
un poco de humor negro que había un alcalde per-
dido, al indagar bien nos dijeron qué, todo esto 

con el fin de explicar que después de la posesión 
este gobernante no le volvió a responder teléfono 
a ninguno de sus amigos y que cada día que pasa, 
lo sienten más ausente de quienes le ayudaron en 
su campaña. Dicen en el municipio que ese alcalde 
está más caído que Petro con los colombianos y van 
7 meses apenas.
 
ALCALDE DE SAN JERÓNIMO: Nos cuentan 
de este municipio que el ritmo de trabajo de Do-
naldo Vivares es como si estuviera todavía en cam-
paña, con la gente, las comunidades y atendiendo 
personalmente todos los asuntos de su municipio. 
Nos contaron que la primera dama es una gran 
coequipera en lo que le ayuda muchísimo. También 
supimos que ese alcalde está pendiente de absolu-
tamente todo en su municipio.
  
DEL ALCALDE DE SANTA FE DE ANTIO-
QUIA: Seguimos recibiendo muy buenas opinio-
nes de la forma de gobernar de Yamid Carvajal, 
dicen los habitantes de este municipio que es un 
alcalde sereno y tranquilo, que no pelea con nadie 
y que es tal la unidad en su pueblo, que hasta la 
oposición lo está respaldando. Dicen que resuelve 
los asuntos de una manera muy practica, rápida y 
amable con la gente.
 
UNA MÁS DE SANTA FE DE ANTIOQUIA: 
Las vías urbanas que estaban completamente aca-
badas ahora están siendo reparadas, dicen que esto 

ha causado molestias por los cierres de algunos pa-
sos, pero alegría por la oportuna solución. Nos dijo 
un lector “es mejor soportar unas semanas de cie-
rres mientras arreglan, que muchos meses y hasta 
años que llevábamos con las vías malas y llenas de 
huecos, ahora sí hay un alcalde dando soluciones”. 
 
ALCALDESA DE FRONTINO: Se le ha visto 
muy activa a la mandataria Gabriela Rivera en los 
diferentes escenarios departamentales y regionales; 
nos dicen que “se nota el deseo de la alcaldesa de 
poner en orden la casa, frente a la cantidad de chi-
charrones que le dejaron, lo importante es que la 
dejen gobernar”. 

 
DESDE ABRIAQUÍ: La sen-
sación que ha venido dejando el 
Alcalde de Abriaquí Daniel Sa-
las es que es una persona muy 
amable, es humilde en su tarea 
y que en todos lados expone las 
necesidades de su pequeño y 
acogedor municipio. “Abriaquí 
podría ser el mejor lugar para 
ir a descansar y disfrutar de la 
tranquilidad en el departamento 
de Antioquia” nos dijo un lec-
tor. 
 
ALCALDE DE CAÑAS-
GORDAS: Algunos observa-
dores e informantes de los se-
cretos nos dicen que el alcalde 
Diego Vanegas, se podría ganar 
el título del bacán, un alcalde 
con su propio estilo, que ya va 
destacando de una forma muy 
original; saluda a todos por 
igual y como dijo una habitante 
de Cañasgordas “el alcalde es 
muy creyente en Dios y eso le 
ayuda mucho”.
  
DE LA ALCALDESA DE 
LIBORINA: Nos manifiestan 
lectores de este municipio que 
Nancy Avendaño es una alcal-
desa muy organizada, que está 
pendiente de todos los temas 
de su municipio y que atiende 
muy bien a las comunidades. 
“La vemos trabajando como 
una hormiguita” nos manifestó 
un habitante del municipio.
 
SE ILUMINA EL MUNICI-

PIO DE ANZÁ: Está sacando pecho el alcalde 
Juan Guillermo Hincapié, el único municipio del 
occidente que ganó el concurso de alumbrados de 
EPM, este año, fue Anzá. Habrá visitantes este di-
ciembre para mirar iluminado al “Mirador del Cau-
ca”. Recordamos que este concurso lo hace EPM 
y solo 14 municipios del departamento fueron los 
ganadores. Bien por Anzá.
 
PARA REFLEXIONAR: ORDEN PÚBLICO: 
Aunque el Occidente está medio calmado, nos con-
taron que uno de los temas más preocupantes por 
los municipios de la región es el de la seguridad. 
Un analista del tema nos manifestó que si en esta 
subregión se consolidara la paz, podría ser una de 
las más prósperas económicamente, por su ubica-
ción geográfica estratégica entre Urabá y el resto 
del departamento.
 
NOTA DE CIERRE: LA LOGORREA DE 
MODA: Alguien nos llamó la atención para ha-
blarnos de los salientes Alcaldes parecidos o iguali-
tos a Petro, dicen que padecieron y padecen de esta 
enfermedad. Nos dedicamos a buscar su significa-
do y esto encontramos:  “La verborrea, también co-
nocida como taquilalia o logorrea, es un trastorno 
del habla, caracterizado por la producción excesiva 
y acelerada de palabras, a menudo acompañada de 
una disminución en la coherencia y claridad del 
mensaje”..... Y hasta la próxima.
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¡FRONTINO NOS UNE! 

200 DIAS DE GESTIÓN DE
LA ADMINISTRACIÓN

MUNICIPAL 

200 DIAS DE GESTIÓN DE
LA ADMINISTRACIÓN

MUNICIPAL 
Gabriela RiveraGabriela Rivera

ALCALDESA 2024-2027ALCALDESA 2024-2027

Gabriela Rivera, alcaldesa de Frontino, comprometida con la
reconstrucción del tejido social, con la comunidad, con la

niñez y haciendo presencia en el territorio.

La administración municipal de Frontino 2024-2027, “Frontino nos une” presenta su
informe de gestión en sus primeros 200 días de gobierno. 

Se han realizado varios Encuentros barriales, donde han
participado niños, niñas, adolescentes y familia. Este
trabajo se hace para promover el bienestar y el desarrollo
integral de la primera infancia, la adolescencia, la juventud
y las familias en el municipio de Frontino. 
Reconociendo que estas etapas de la vida son
fundamentales para el desarrollo humano y social. Se ha
atendido a la población víctima del conflicto,
implementando medidas que han sido efectivas y
orientadas a reducir los niveles de pobreza y pobreza
extrema en el municipio, asegurando el acceso equitativo a
servicios básicos, educación y oportunidades para la
población.  

Igualmente, se ha implementado el programa de atención descentralizada en el
corregimiento de Nutibara, programa que busca facilitar el acceso a la población
con mayores barreras geográficas y económicas, mediante la articulación
interinstitucional.

SECRETARIA DE GOBIERNO Y SERVICIOS
ADMINISTRATIVOS + CASA JUSTICIA

FRONTINO 
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SECRETARÍA DE PLANEACIÓN Y DESARROLLO TERRITORIAL
Se han atendido necesidades prioritarias en algunas veredas. Se han apoyado convites comunitarios, donde el
municipio ha proporcionado la maquinaria amarilla, como un compromiso de trabajar incansablemente por el

bienestar de todas las comunidades. 

Se han realizado trabajos de mantenimiento en la vía Frontino – Nutibara,
Pontón – Frontino, cabras, Alto de Frontino, Noboga, La Cañada, Pontón, La
Honda, Las Azules, Fuemia, Chontaduro, La Quiebra, Chuscal de Musinga y
otros sectores apoyando con maquinaria y material para el mantenimiento.
Construcción de 250 metros lineales de placa huella transformando poco a
poco una carretera que antes era intransitable. Este avance aun en
ejecución es el resultado de la gestión de la mesa interétnica ante INVIAS
con apoyo de la Administración Municipal.
Construcción de placa huella de 187 metros lineales en la vereda el filo
pontón, gracias a la gobernación de Antioquia y el valioso apoyo de la
comunidad.
Se está gestionando la construcción de un puente peatonal en la zona de
Murri, puente sobre el Rio Penderisco, tan necesario para las comunidades
indígenas y comunidad afrodescendiente. 

Diagnósticos técnicos e inspección ocular a la infraestructura del
centro cultural Gabriela White de Vélez, y en los próximos días
iniciaremos con la recuperación de este escenario tan importante
para la Cultura Frontineña. 
Apoyamos a la comunidad de la vereda Curadiente con la
construcción de una caseta comunal, un espacio que fortalecerá la
convivencia y el desarrollo local. Este proyecto refleja nuestro
compromiso con el bienestar y el progreso de todos los habitantes. 
Escenarios deportivos organizados para recibir grandes eventos,
asegurando instalaciones de alta calidad y un entorno óptimo para
la competencia y el disfrute de todos los participantes y
espectadores.
Gran gestión con VIVA. Seremos beneficiados de mejoramientos de
vivienda y postulamos lotes para proyectos de vivienda nueva.
Participaron Trecientas personas de la comunidad en la
convocatoria.  

SECRETARIA DE AGRICULTURA Y MEDIO AMBIENTE 

Se han realizado doce jornadas de salud y
bienestar animal equinas y de mascotas.
(Carauta, La Blanquita Murri, Nutibara,

fuemia, Musinga, Ponton, El Cerro y zona
urbana)

Convenio Firmado con la Federación de Cafeteros para
el Fortalecimiento de la Caficultura por valor de $

142.115.183. Se entregarán marquesinas,
Despulpadoras y fertilizantes. Se gestionaron convenios

para placa huella y mejoramiento de vías.   

Convenio con La Asociación Agropecuaria
AGROTABLAITO para el fortalecimiento
Agropecuario del municipio. Beneficiando

sectores como: Cadena productiva Caña Panela,
Ganadería, Caficultura. 

Asistencias técnicas realizadas a: Caficultores,
Ganaderos, Porcicultores, Cacaoteros,

Caficultores, Caficultores y productores en
general del municipio de Frontino.  

Por nuestra participación activa y gestión de cursos con el
SENA, fuimos priorizados como “Territorio Campesena”, nos
ha permitido una mayor gestión y desarrollo económico local

frotineño. 

Entrega de fertilizantes a los productores de panela
que han venido realizando los semilleros satélite y

entrega de fertilizantes a los cafeteros, en especio y
en bonos. 

Apoyo al sector de la minería. Acompañamiento permanente de parte de la
Administración Municipal, para avanzar en los procesos de formalización. 

Apoyo del Gobernador de Antioquia para poner en funcionamiento la Planta de
Biorrefineria ubicada en el corregimiento de Musinga. Oportunidad para el

desarrollo económico de la cadena productiva caña panela. 
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SECRETARIA DE HACIENDA Y
DESARROLLO ECONÓMICO 

Se ha realizado trabajo preventivo con el
educador vial en las Instituciones: Las
Mercedes, Normal Superior Miguel Ángel
Álvarez, Pedro Antonio Elejalde, Empresa
de seguridad S.O.S, Servicios públicos y
Empleados de la alcaldía. 

En el propósito de general cultura de
seguridad vial se han realizado 12
Puestos de control con educación y
sensibilización a todos los
ciudadanos. 

Se aprobó el acuerdo 008 por medio del cual se disminuye en un 80% los
intereses moratorios del impuesto predial unificado, con el objetivo de beneficiar
a los contribuyentes que se encuentren en mora. Se han realizado jornadas de

socialización en las comunidades.    

SECRETARÍA DE TRÁNSITO, MOVILIDAD Y
TRANSPORTE 

Ante el RUNT se ha tramitado durante estos doscientos días lo siguiente: 

SECRETARIA DE SALUD Y PROTECCION
SOCIAL  

Se han implementado estrategias para la promoción de la salud mental, las
cuales comprenden acompañamiento, capacitación e intervención. 

Capacitación a los lideres de salud en procesos participativos en salud
comunitarios.  

La secretaría de salud en articulación con la E. S. E  Hospital María Antonia Toro
de Elejalde realiza las Jornadas Nacionales de vacunación, espacio para iniciar

continuar o terminar esquemas de vacunación para toda la población. 

Igualmente, se ha hecho procesos para el fortalecimiento a los grupos
gerontológicos por medio de las diferentes actividades lúdico recreativas, de
integración, educativas y culturales y acompañamiento a los adultos mayores

del Centro de Bienestar Años Dorados (CBA) 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN, CULTURA Y
DESARROLLO COMUNITARIO 

Se realizó convenio con Yamaha para
beneficiar 175 niños de los colegios del

municipio y 30 adultos en coros vocales. 

Realización de talleres para la promoción
de lectura y talleres de escritura creativa en

las Instituciones educativas de la zona
urbana y rural 

Proyección de películas en el parque de
Frontino y Manguruma. 

Se crearon semilleros musicales de
vientos y cuerda. Se continua con los

procesos de danza infantil y baile urbano.

Se realizó el evento llamado La vaca
loquita y se ha acompañado y celebrado

diversas fechas importantes con
participación del talento adscrito al Centro

Cultural Gabriela White de Vélez.

Se participó en la XV Versión
del Encuentro subregional de

juventud del occidente
antioqueño. 
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Realización y apoyo de jornadas recreativas y de actividad
física en marcado en la semana del movimiento tanto en el

área urbana como en el área rural. 

Fuimos sede del Zonalito para la eliminatoria de los
juegos escolares, así misma participación en los juegos

escolares realizados en Sabanalarga y Carepa. 

Alcaldesa destacada por apoyar los
procesos sociales, entre ellos el Deporte 

JUNTA MUNICIPAL DE DEPORTES 

Realización y apoyo del día de la niñez tanto en el área
urbana como en la rural 

Juegos Deportivos Campesinos de la fruta donde se
recibieron 650 deportistas de 18 municipios de la subregión

de occidente. 

Realización de 16 torneos urbanos y rurales donde
impactamos alrededor de 600 deportistas  

E.S.E HOSPITAL MARÍA ANTONIA
TORO 

El equipo de Salud Pública en compañía del servicio de
fisioterapia y en articulación con la Junta Municipal de Deportes
realizo atención integral a  el grupo de discapacidad “Brillantes

Diferencias” en un encuentro de hidroterapia. 

Extensas jornadas de recolección y educación comunitaria sobre el
caracol africano, abordando temas como los riesgos asociados, las
estrategias de eliminación, control y disposición final del caracol. 

Jornada de atención integral en salud enfocada en actividades de
promoción y mantenimiento de la salud. Esta jornada se llevó a cabo en

el corregimiento de Murri y en las comunidades de Quiparadó Bajo,
Chontaduro Alto y San Mateo, donde se realizaron 532 actividades y se

impactó a más de 300 personas.

Se realizaron cursos de
preparación para la maternidad y la

paternidad, además de
conversatorios, dinámicas y

educación integral para asegurar
un embarazo saludable y una

paternidad informada. 

El pasado 25 de julio de 2024, la
ESE Hospital María Antonia Toro de
Elejalde del municipio de Frontino,

fue el anfitrión de todos los hospitales
del occidente antioqueño y en

articulación con la asociación de
empresas sociales del estado de

Antioquia (AESA)

EMPRESA DE SERVICIOS PÚBLICOS
(ESP) FRONTINO

En el trayecto de este semestre 2024, la Empresa de servicios
públicos a realizado alrededor de 185 reparaciones en la red de

acueducto y alcantarillado mejorando las condiciones de
prestación de los servicios.

La recuperación, mantenimiento y puesta en marcha de las
plantas de tratamiento de agua potable y residual han permitido

contribuir a la descontaminación de las fuentes hídricas de
nuestro municipio.

La recuperación, reconformación  y disposición adecuada de los residuos sólidos
ordinarios en la celda de disposición final de nuestro relleno sanitario la Esperanza, ha
permitido que los Frontineños sigamos teniendo el único relleno con licencia ambiental

a nivel de occidente, se adelanta todas las gestiones para continuar con la
construcción de la segunda etapa de disposición final.

El aprovechamiento de 190 toneladas de residuos orgánicos durante el primer
semestre, nos ha permitido demostrar que continuamos siendo pioneros en el manejo
de este tipo de residuos sólidos gracias al apoyo de nuestra comunidad Frontineños.


